

GAZETA DE MADRID

DEL SABADO 27 DE NOVIEMBRE DE 1813

BAXO EL GOBIERNO DE LA REGENCIA DE LAS ESPAÑAS.

TURQUIA.

Constantinopla 10 de agosto.

Ha sido decapitado por orden del Gran Señor el comandante de Brada, y su cabeza ha sido expuesta en Constantinopla. Su crimen era haber interceptado víveres destinados para la capital, y haberlos vendido por su propia cuenta.

Por otra parte el antiguo gran visir Ahmed-Baxá, desterrado á Broussa después de la paz de Bucharest, ha sido restituido á la gracia, y nombrado para el gobierno de Erzerum en la Asia mayor. Hasnedor-Oglu-Ali-Baxá ha pasado del gobierno de Dschenich á Trebisonda.

El conde Moncenigo, enviado de Rusia á la corte de Sicilia, después de haber estado detenida muchas semanas en Rujutedere, se ha embarcado á bordo de un bergantin ingles para Zante, desde donde continuará su viaje á Palermo.

La salud pública aun no está fuera de peligro en este pais; pero la peste no ha hecho progreso de algun tiempo á esta parte.

POMERANIA.

Stralsund 30 de setiembre.

Poco tiempo hace se han embarcado varios regimientos de cosacos, los quales se destinarán á un desembarco en las costas de Holanda. Ya se ha recibido noticia de haber pasado el Belt sin tropiezo los transportes que los conducian.

ALEMANIA.

Brunswick 2 de octubre.

Hace ocho dias que nos han dexado todas las autoridades, porque se decía que avanzaba hácia aqui el enemigo (los aliados). Pensábamos que aun estuviese mui distante, porque las tropas marchaban con toda tranquilidad retirándose á Wolfenbutel con el general Klosterlein á su frente. Pero seria como al medio dia quando he aqui á los prusianos que se arrojan á casi todas las puertas. En la de Augusto se hallaban apostados como unos 166 ca-

zadores de la guardia y alguna infantería con designio de resistir; pero viendo que era mui numerosa la caballería prusiana arrojaron á tierra las armas, y se rindieron. El resto del regimiento de milicias de á caballo, mandado por el coronel Von der Marwitz, persiguió á los westfalianos y waldeckenses, á quienes alcanzó en Halchter mas allá de Wolfenbutel. Klosterlein los mandó formar en quadro; pero ellos no se hallaban con ánimo de obedecerle, y depusieron las armas: viendo esto, metió espuelas al caballo, y escapó.

Se cogieron todos los equipages de los oficiales y comisarios, hasta los de Klosterlein y Losberg; y quedaron prisioneros un coronel, 2 tenientes coroneles, 2 ó 3 mayores, de 20 á 30 tenientes y mas de 400 hombres. Cayeron en poder de los prusianos las requisiciones de cueros, paños y otros géneros, y de 30 á 40⁰ patacas que habia en las arcas reales. El sábado 26, en que se conduxeron aqui los prisioneros, estaba esta ciudad tan llena de gente como pocas veces se ha visto. Los prisioneros iban acaso los mas alegres que nunca se han presentado. Los prusianos se portaron admirablemente, y mantuvieron exâcta disciplina: admirados y respetados de todos, nos dexaron mui en breve, y se encaminaron á el Elm, que es uno de los montes de Hartz.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 14 de octubre.

La aprehension del baston del mariscal Jourdan se debió á lo siguiente:

En el ejército aliado del mando del lord Wellington hai un cuerpo portugues, que ha tomado el nombre de *Cazadores de águilas*, en razon de estar dedicado á coger banderas y trofeos del enemigo. Estas tropas estan adictas á la brigada del general Colville en la tercera division; y hallándose con este oficial destacadas en un servicio mui avanzado el dia de la batalla de Vitoria, se apoderaron del baston del general Jourdan, y se le entregaron á su comandante el general Colville, quien al dia siguiente le presentó á lord Wellington.

Del 21.

Las cartas de Varsovia de 23 del mes pasado dicen que pasó por aquella ciudad una diputacion del senado de Servia y de Czerni-Jorge, dirigiéndose al quartel general del Emperador Alexandro. Segun parece parte de la Servia ha sido invadida y assolada por un ejército turco, y el objeto de esta mision era implorar la mediacion y proteccion del Emperador de Rusia.— Las mismas cartas de Varsovia presentan á los polacos contemplando en general con satisfaccion las recientes mudanzas que ha habido en su situacion política. Las exportaciones de géneros del pais, de que tanto depende su prosperidad, no se ven ya coartadas por las operaciones del sistema continental.— Las grandes lluvias que han caido en Alemania se han extendido tambien á Polonia, y las inundaciones del Vístula han sido sumamente destructoras. Una extensa porcion del pais sobre sus orillas ha quedado cubierta de aguas, y las cosechas ó destruidas ó mui perjudicadas.

Del 23.

Por medio del monitor del 12 del corriente hemos recibido la agradable

noticia de haber cesado á principios de setiembre la peste en Malta, como se demuestra en el siguiente extracto de dicho monitor.

Liorna 24 de setiembre. „El capitan Zeno, comandante del xabeque el *Conciliador*, salió de Malta el 13 de este mes con una licencia, y nos trae la agradable noticia de que la peste habia disminuido conocidamente en aquella isla. Desde el día 8 de setiembre no habia enfermado ni muerto persona alguna en la ciudad (Valeta). De las 24 aldeas que contiene la isla, solo tres estaban aun inficionadas de la peste, y estas se hallaban enteramente sin comunicacion con las otras poblaciones de la isla. La ciudad estaba incomunicada con el campo. Los ministros de salud habian publicado que si dentro de 40 dias, contando desde el 8 de setiembre, no apareciese ya síntoma de contagio, se restablecerian todas las comunicaciones, y empezaria de nuevo la circulacion de todos los negocios suspendidos.”

Relacion imparcial de los sucesos militares desde 1.º de setiembre hasta 1.º de octubre de 1813.

En el mes de agosto los ejércitos franceses intentaron invadir al mismo tiempo Mecklemburg, la Pomerania sueca, la Marca, la Silesia y Bohemia. En el mes de setiembre, despues de inútiles esfuerzos, rechazados en todas partes, se vieron precisados á pasar el Elba cerca de Hamburgo: reducidos á un rincon de la Lusacia se retiraron á la orilla derecha del Elba: expelidos de la Bohemia con una considerable pérdida de hombres y cañones, no solo fueron desconcertados en sus líneas de comunicacion entre Dresde, Altenberg, Leipsick y Erfurt, si no que todas ellas les fueron cortadas é interceptadas.

A fines de setiembre todos los ejércitos combinados pasaron el Elba por diferentes puntos. La victoria de Gorde (en 16 de setiembre) abrió al general Walmoden la antigua Marca, Luneburg, y el camino de Hannóver y Bohemia: la victoria de Dennewitz (en 6 de setiembre) hizo al Príncipe Real dueño de los ducados de Anhalt y otras provincias antiguamente de Prusia, Hesse y Brunswick, le abrió las puertas de Dessau, Halberstadt, Halle, Merseburg, Brunswick y Cassel; y finalmente, la victoria del general Blucher en Bischofswerd (en 22 de setiembre) le aseguró el paso del Elba en Elster, su marcha á Leipsick, dando la vuelta á Wittemberg, y su comunicacion con el ejército del norte de Alemania.

El ejército ruso-prusiano, inmóvil en la posicion que habia escogido en la Bohemia entre Toplitz y el Elba, esperó al enemigo en el funesto valle de Culm, le recibió con valor, le rechazó con intrepidez quantas veces se atrevió á baxar de las montañas, le destruyó por el hambre, y sin cesar le arrojó á Dresde: posicion entonces central, de donde salia para atacar, y hoy convertida en punto esencial de su retirada. Entre tanto todo el ejército austriaco se extendió por una parte á Freyberg, Chemnitz y Altemburg, y por otra á la Turingia y Baviera, envió á distancia gruesos destacamentos, y protegió poderosamente todas las diversiones hechas por los valientes y felices partidarios Colomb en Francfort, Thielman en Naumburg, Platow en Altemburg y Mensdorf á las puertas de Leipsick.

¿Dónde estaba Bonaparte durante todo el mes de setiembre? En Dresde y sus cercanías: despues en Dresde y sus cercanías, y siempre perpetuamente en el mismo parage. Envió á Leipsick y Erfurt sus enfermos y heridos: quemó sus almacenes de Dresde por necesidad. Hizo permanecer al Rei de Saxonia y á su familia en Dresde para aparentar seguridad, y hacer de Dresde, su Paris, su Alemania y su Europa. De Dresde fue de donde salieron los paquetes de cartas, que habiendo sido interceptadas y publicadas, descubrieron las justas ideas de la verdadera situacion del ejército frances, y de las disposiciones de sus tropas.

En 23 de setiembre el ejército frances principió su retirada; y aunque no abandonase á Dresde, sin embargo el 28 Bonaparte, el Rei de Saxonia y la familia real, escoltados por las guardias, dexaron á Dresde, y tomaron el único camino que tenían libre, esto es, el de Leipsick.

El tratado de alianza concluido en Toplitz entre el Austria, Rusia y Prusia, las negociaciones abiertas con la Baviera (1), los movimientos nada equívocos al Mein del ejército grande combinado, la reunion del ejército de Blucher con el del Príncipe Real, todo manifiesta á Bonaparte la necesidad de una pronta retirada. El Príncipe Real y el general Blucher pasaron el Elba al mismo tiempo, y se hallan en línea al frente de Leipsick, prontos para dar batalla y acometer al enemigo.

La Rusia, Austria y Prusia se aseguran mutuamente sus estados en el mismo pie en que se hallaban en el año de 1805: deben auxiliarse mutuamente con 60⁰⁰⁰ hombres, y no deben dexar las armas mientras que exista en Alemania una bayoneta francesa. — Las trincheras estan abiertas al frente de Dantzick, Stettin y Glogau. Sus guarniciones carecen de lo necesario, y tienen muchos enfermos. Magdeburg no tiene provisiones. Napoleon ha mandado poner en estado de defensa las plazas del Rhin. (*Berlin 9 de octubre.*)

ITALIA.

Milan 26 de octubre.

El enemigo, que no habia cesado hasta el 14 de reforzarse en el valle de la Drave, hizo el 18 una incursion en el departamento del Piave. El 20 entró en Bellune una columna de algunos millares de hombres, mandada por el general Echart. Al momento que el príncipe virei tuvo noticia de estos movimientos, dirigió contra el enemigo una columna de tropas baxo las órdenes del general Palombini, y creyó debia dirigir al mismo tiempo y sobre igual punto el cuerpo del general Grennier, con orden de obrar rigurosamente en esta direccion. El 23 el príncipe habia puesto su cuartel general en Udina, y el 24 estaban ya todas las tropas concentradas. No debe admirarse que para apoyar el movimiento del general Greanier se aproxí-

(1) Recuerden nuestros lectores que este artículo está publicado antes de saberse que la Baviera se habia unido á los aliados por el tratado de 8 de octubre. Creemos deber hacer esta observacion, porque hai gentes que tropiezan en un caballo, y que desde la mañana hasta la noche se ocupan en descubrir en los papeles alguna contradicción, aunque sea aparente. (*Nota del telégrafo portugues.*)

men las demas divisiones momentaneamente á la parte del Tagliamento y del Piave.

ESPAÑA.

Madrid 26 de noviembre.

Por el correo de la mala de ayer recibimos una papeleta impresa de Santander, cuyo título es: extracto del Telégrafo de Portsmouth 8 del corriente; su tenor á la letra es como sigue:

Llegaron á Lóndres los partes de oficio del ejército aliado del Norte desde el 16 al 19 de octubre, cuyos resultados son la toma de Leipsick por asalto en la mañana del 19; la prision del Rei de Saxonia con toda su corte, y haberse apoderado los aliados de todos los almacenes y hospitales franceses, y en ellos 3000 enfermos y heridos. Esto es además de 2500 muertos y 3500 prisioneros en las acciones del 16 y 18. Las tropas saxonas, bávaras y wirttemberguesas se pasaron á los aliados durante las acciones. Los restos del ejército frances huían en la direccion de Weisenfelds, perseguidos por todo el ejército aliado. Napoleon escapó de Leipsick dos horas antes que entrasen los aliados.

Hasta el 20 de octubre los prisioneros eran el Rei y familia real de Saxonia; los mariscales Marmont y Macdonald; los generales Regnier, Souham, Lauriston, Dombrowski, Vallary, Brune y otros 10. El príncipe Poniatowsky ahogado; el general Grenier muerto; el mariscal Ney herido; el mariscal Augereau (segun dicen los prisioneros) muerto. En los primeros hai 300 oficiales de estado mayor. Se han cogido 200 cañones y 800 carros de municiones. Se calcula que Napoleon ha salvado de todo su ejército de 30 á 60000 hombres, que huyen llenos de pavor perseguidos por 25000 aliados.

Hai papeles de Paris hasta 3 de noviembre. Confiesa en ellos Napoleon haber perdido muchos generales y muchos miles de soldados; pero atribuye sus desastres á la desercion de los saxones, bávaros y wirttembergueses, á quienes jura venganza. Llegó á Erfurt el 24 de octubre. No dice qué tropas tenia consigo.

Erfurt está 80 millas de Leipsick; pero le faltan 300 hasta el Rhin, casi todas por pais enemigo.

Pero segun hemos visto en los papeles de Lisboa, que acabamos de recibir, la pérdida de los franceses es mucho mayor de la que se supone en la papeleta anterior. Véase pues el resumen de ella:

En 16 de octubre, en la batalla con Blucher.....	12000
Con los austriacos.....	25000
En 18, en la batalla con todo el ejército aliado entre muertos, heridos y prisioneros.....	60000
En 19, en la toma de Leipsick.....	30000
	<hr/>
	127000
Pérdida ocasionada por la separacion de los saxones, bávaros y wirttembergueses.....	35000
	<hr/>
Total.....	162000
	<hr/>

El ejército aliado se halla sufriendo la intemperie mayor que se ha conocido en el Pirineo. Llueve y nieva de dia y de noche: los rios han crecido considerablemente; y esto ha obligado á suspender todas las operaciones militares. Casi todo el ejército está ya acantonado y acuartelado. Sus posiciones son las mismas que indicamos en la gazeta anterior.

Escriben de la Coruña con fecha del 17 haber llegado á aquel puerto 400 fusiles y otros tantos vestuarios con doble número de camisas; y segun parece esperan hasta 1000 vestuarios y fusiles construidos en Inglaterra de orden de nuestro Gobierno.

La reserva de Galicia se está equipando ya, y es de esperar que con la actividad del general Lacy podremos presentar mui pronto otro ejército bien disciplinado, que no desmerezca en nada de los valientes gallegos tan elogiados por lord Wellington en la accion del 31 de agosto.

PRIMER EJERCITO NACIONAL. — ESTADO MAYOR.

Quartel general de Vich. — Orden general del 12 de noviembre de 1803.

S. Estéban, Burgos y Colltort.

Despues de rechazadas el dia 7 en S. Feliu de Codinas las fuerzas enemigas que atacaron aquel punto, dispuso el señor general en gefe que el señor coronel Llauder con la brigada de su mando maniobrarse por retaguardia de Olot, llegando hasta algunos pueblos de Francia; y para distraer las fuerzas que tienen los franceses en dicha villa, mandó al coronel del regimiento de Burgos D. Rafael Casterás que con su cuerpo y unos 30 húsares de Cataluña, al mando del capitan D. Domingo Shniriger, descendiese de las posiciones de la Salud á practicar una diversion sobre la villa de Olot.

En efecto, asi se verificó el dia 11, en que hecha por el señor coronel Casterás la distribucion de fuerzas que tuvo por conveniente, dió la casualidad que una pequeña coluna, mandada por el teniente coronel D. Estéban Andreu, que se dirigia desde S. Feliu de Pallerols hácia Olot, se encontrase con otra mucho mayor de enemigos, que desde Olot iban á S. Feliu por el mismo camino, y de resultas se trabó la accion que se manifiesta en el siguiente parte, que el mismo teniente coronel D. Estéban Andreu pasó al coronel de su cuerpo.

„Con arreglo á las instrucciones de V. S. he salido esta mañana con la compañía de cazadores y tercera de fusileros, con 10 caballos al mando del alférez D. Juan Gomez del esquadron del General, para practicar el reconocimiento del enemigo sobre Olot, y llamarle su atencion: baxé á S. Feliu, y despues de haber hecho dar una racion de aguardiente á la tropa, que no habia comido rancho, emprendí mi marcha con direccion á Colltort, pasando por S. Iscle, y un quarto de hora antes de llegar á dicho pueblo he recibido el aviso por un paisano de que el enemigo baxaba con fuerzas por el mismo camino, y estaba próximo. En efecto poco despues se descubrieron sus guerrillas, y tomaron posicion á mi frente como unos 400 á 500 hombres. Conocí desde luego la precision en que me hallaba de atacarlos y hacerles frente,

por lo dificultosa que hubiera sido mi retirada, en razon del terreno que iba siempre baxando hasta S. Feliu, por lo que dispuse que la compañía de cazadores, al mando de su capitan D. Josef Uribe, emprendiese desde luego el fuego con las guerrillas del enemigo, tomando yo al mismo tiempo una posicion ventajosa á mi frente para proteger mis guerrillas, las que he reforzado con parte de la tercera compañía. — Desde el primer momento han seguido á las guerrillas del enemigo, y estas y su cuerpo de reserva han emprendido su precipitada retirada con solo el fuego de las mias, y los hemos perseguido hasta Colltort, en donde he tomado posicion, y la he mantenido hasta la entrada de la noche, en que he regresado á los primeros puntos, segun me lo tenia V. S. prevenido. — Por un paisano que el enemigo ha obligado á servirles de guia, y se ha escapado de ellos, se sabe que tenian de 100 á 1200 hombres, incluidos 100 caballos, y que su intento era venir á S. Feliu. — El capitan de cazadores D. Josef Uribe y el teniente de la misma D. Antonio Romero, con los demas oficiales y tropas de mi mando, son dignos de la recomendacion de V. S."

Asimismo por parte que el señor coronel D. Josef Manso ha dirigido al señor general en gefe resulta lo siguiente.

„El dia 8 del actual, á las dos de la madrugada, el capitan de cazadores de Cataluña D. Francisco Damon, con dos subalternos y 100 hombres, llegó á la torre del Baró, medio tiro de fusil del fuerte enemigo, llamado de Moncada, entre S. Andres y Sabadell, pueblos ocupados por considerables fuerzas enemigas. En dicha torre estaba encerrado un número de franceses que no puede fixarse; pero nuestros valientes, despreciando las peligrosas circunstancias que les rodeaban, á pesar del fuego que por varias partes les hacian los enemigos, echaron abaxo las puertas, mataron unos quantos franceses, hirieron algunos de los que corrian á refugiarse á Moncada, y tomaron siete caballos, maletas, sables, pistolas, tercerolas &c. Al regreso de tan arrojada operacion sabe el bizarro Damon que los enemigos han ido por paja á Castell Bisbal, y sin vacilar un momento cae sobre dicho pueblo, le ataca, huyen los franceses, y dexan en su poder quatro mulas y una yegua."

Estas dos acciones hacen seguramente mucho honor á las armas nacionales: la primera ha librado á los ciudadanos de S. Feliu de una incursion de los franceses; y la segunda ha hecho ver que los puestos enemigos no estan seguros de la intrepidez española ni aun en el centro de sus líneas.

El señor general en gefe, completamente satisfecho de las disposiciones, conducta y valor de los señores gefes, oficiales y tropa que han concurrido á las expresadas acciones, ha mandado se les den expresivas gracias en su nombre, y que se haga público en la órden general del ejército en honor y satisfaccion de los interesados. = Por ausencia del ayudante general gefe de estado mayor = Antonio Puig, ayudante primero.

Nos han remitido del estado mayor del segundo ejército un impreso, cuyo tenor á la letra es como sigue:

Barcelona 16 de noviembre. El dia 29 de octubre último empezó la insurreccion en el reino de Italia, y el 1.º del corriente mes entraron los aliados en Milan.

Aseguran que aquel virei ha tomado el partido de su suegro Rei de Baviera.

La Suiza se propone recobrar la libertad é independencia que fundó Guillermo Tell; y á este efecto trata de cooperar por su parte á los esfuerzos de los aliados, y entrar en la coalicion general.

Napoleon ha dirigido desde Maguncia una proclama á su gran pueblo, avisándole que habiendo sido infructuosos los sacrificios hechos de 23 años á esta parte, eran indispensables otros nuevos y mayores, si queria salvar sus personas y propiedades, que quedarian á todo riesgo y sin garantía si se negaba á prestarlas.

Posteriormente corre mui valida la voz que habiendo llegado Napoleon á Paris convocó al senado, del que solicitó el auxilio de 400000 hombres y 200 millones de pesos; pero que el senado le contestó, que hasta entonces le habia suministrado quantos auxilios le habia pedido; y habiendo sido todo inútil, no habia otro recurso que hacer la paz, y que él debia procurársela.

Hai quien cree que el senado ó varios de los senadores estan en inteligencia con los aliados.

El mariscal Suchet salió de Barcelona en la noche del 12 de este mes para el Ampurdam, de donde se marchó el 10 el general Decaen á otro destino. El mariscal Suchet regresó inopinadamente á Barcelona anteayer, día 14, con motivo, segun se dice, de haberse encontrado en el camino con un correo, y desde su regreso se observan preparativos para retirarse con sus tropas á la frontera.

Se hace saber al público que todas las semanas sale y llega al puerto de S. Sebastian y al de Pasages un barco dedicado á conducir la correspondencia de Inglaterra.

Por providencia del Sr. D. Francisco de Assin, juez letrado de primera instancia en esta villa, se cita, llama y emplaza á D. Silvestre Perez, arquitecto que fue en esta villa, para que en el preciso término de 30 dias perentorios, contados desde 19 del corriente, comparezca en el juzgado de S. S. por sí ó persona que le represente á deducir lo que le convenga, y responder á la demanda puesta contra él por el ilustre ayuntamiento constitucional de esta villa sobre la mala versacion de caudales que expresa dicha demanda en las obras executadas en las alcantarillas públicas de la calle de las Huertas de esta corte, y resarcimiento de daños causados en su construccion; con apercibimiento que pasado dicho término no compareciendo, se substanciarán los autos con los estrados de esta audiencia, y le parará el perjuicio que haya lugar en derecho.

Compendio de las memorias para servir á la historia del jacobinismo, para dar á conocer á la nacion española la conspiracion de los filósofos, francmasones é iluminados contra la religion, el trono y la sociedad, traducido del frances al castellano: dos tomos en 4.º, á 16 rs. cada uno. Véndese en la librería de Castillo; en Valladolid en la imprenta de D. Higinio Roldan, y en Villafranca del Bierzo en la de Gregorio Mancebo.